
據本報了解，袁榮祥此行將考察香港文
化企業、項目及創意園區，拜訪在港

閩籍文化企業。定於9日晚舉行的「閩港文
化產業合作推介洽談會」，計劃整體介紹福
建省79個文化產業園區和61個文化產業項
目，包括規劃面積達4.87萬畝的國家級閩台
文化創意產業園、海峽文化創意產業基地等
大型項目。記者了解到，為篩選出優質項目
赴港推介，袁榮祥從3月起就密集赴福建省
內各地市進行專題調研，實地了解文化體質
改革和產業發展情況。

10產業集聚效應初顯
統計調查數據顯示，2011年福建省文化產

業全年實現增加值802.32億元（人民幣，下

同），佔地區生產總值比重為4.6%。其中報
刊服務業、出版發行業、廣播影視業、演藝
娛樂業、文化旅遊業、動漫遊戲業等10個主
要產業的增加值佔整體增加值的70.7%，初
步形成產業集聚效應。
福建省委九屆二次全會提出，到2020年福

建將建成文化事業繁榮、文化產業發達、文
化英才薈萃、文化實力雄厚的文化強省。其
中，圍繞打造全國重要文化產業基地，加快

建立福建特色彰顯的現代文化產業
發展體系，2016年文化產業增加值
佔地區生產總值比重達8%。
綜上可知，福建省文化產業具有

很大的發展潛力和拓展空間。據記

者了解，閩台文化交流合作的持續深化，為
福建發展文化產業發展注入活力。經過數年
培育，已經形成海峽兩岸文博會、版博會、
藝博會等文化產業博覽交易平台。

優化結構建文化強省
通過今次與香港業界的全面交流，福建省

可在已拓展的閩台合作的基礎之上，進一步
引入香港的資金、技術、人才以及先進的管
理模式、管理理念，對於合理挖掘釋放文化
產業潛能，勢必起到實質的推動作用。
另悉，袁榮祥此行還將拜訪中聯辦、福建

社團聯會，並前往包括文匯報在內的數家香
港傳媒總部參訪。

投融資體系多層次建立

袁榮祥今率團抵港 籌劃推介140項目

福建來港招商洽文化產業
經貿訊息責任編輯：劉理建

香港文匯報訊（記者 林舒婕、米南

廈門報道）福建省委常委、宣傳部長袁
榮祥近日談及文化產業發展時表示，要
整合產業資源，統籌推進產業帶、產業
集群、產業園區和基地建設，引導優勢
資源向重點產業、項目、企業和園區集
聚，不斷提高文化產業規模化集約化專
業化水平。
袁榮祥認為，發展文化產業需要整合

財力資源，通過設立文化產業專項資
金，發行企業債、公司債以及行業聯保

等方式建立多層次投融資體系，吸引社
會資本參與文化改革發展。

推動多方產業融合發展
同時，把運用高新技術作為提高自主

創新的新引擎，加快文化生產、傳播和
消費的數字化，提高文化產業整體創新
能力。積極促進文化演藝、休閒娛樂、
非遺保護與旅遊的深度融合。積極推動
文化與金融、製造、建築、物流等產業
融合發展。

香港文匯報訊（記者 熊曉芳 西

安報道）陝西省西咸新區空港新城
中央商務區首個項目—空港綠地新
城近日開工奠基。項目總投資260
億元（人民幣，下同），佔地4,600
畝，將建成集總部基地、大型商業
集群、星級酒店、航空服務、國際
旅遊集散及中高端居住示範區等於
一體的大型城市綜合體，成為空港
新城城市CBD中心。
西咸新區管委會副主任、空港新

城管委會主任王學東表示，世界
500強上海綠地集團投資空港新
城，標誌 空港新城向建設開放包
容的第四代國際空港城市的總目標
邁出重要的一步。以臨空產業作為
發展核心的第四代國際空港城市，

在規劃和建設上將充分體現世界最
先進的發展成果，採用最先進的理
念和技術，突顯國際門戶特色，建
設最具國際風貌的國際城市。
綠地控股集團副總裁陳軍表示，

綠地將充分發揮自身在新城開發、
大型城市綜合體建設等方面的經驗
和資源優勢，高起點規劃、高標準
建設、高速度推進，把空港的綠地
新城建設成為西部地區首屈一指的
綠色低碳建築標桿，同時成為西咸
新區空港新城城市CBD中心。

強調綠色低碳
空港新城是西咸新區五大組團之

一，區域面積144.18平方公里。總
體定位為第四代國際空港城市。

香港文匯報訊（記者 林舒婕、米

南 廈門報道）福建省委常委、宣傳

部長袁榮祥今日率團抵港，為促進閩

港文化產業合作展開5日商談、拜訪

行程，期間並將舉辦文化產業合作專

場推介洽談會。
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陳軍等參觀項目模型。 香港文匯報記者熊曉芳 攝

■福建省委常委、宣傳部長袁榮

祥在港期間將會拜訪中聯辦、福

建社團聯會等機構及組織。

■福建惠安女在海峽兩岸文博會現場表演獨特的影雕藝

術。 香港文匯報記者米南 攝
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廣交會出口企降價保訂單

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）本
屆廣交會三期，儘管市場行情不好，但紡
織服裝館展位較上屆增加了354個，其中特
裝和品牌展位共4,518個，比上屆增加了138
個。有出口企業表示，歐美市場需求不
振，將開拓新市場和新產品拓展訂單。寧
波桑泰製衣有限公司業務經理盧全榮表
示，目前公司也在開發適合新興市場的產
品爭取彌補歐美市場訂單下滑的額度。
中國紡織品進出口商會統計數字顯示，

2011年中國紡織服裝出口增速有所放緩，在
歐盟、美國、日本三個市場所佔份額分別
降低了1.4%、1%和2.2%。在傳統市場需求
不振的形勢下，紡織服裝企業拓新市場也
有所收穫。2011年中國對東盟紡織品服裝出
口增長了34.1%，對非洲出口增長了25%，
對拉美出口增長了38%，對中東地區出口增
長了27%。

冀給予政策減輕企業負擔
中國紡織品進出口商會相關人士指，目

前中國紡織服裝外貿企業面臨 一些具體
困難。例如，國際紡織服裝市場需求缺乏
提升力度；周邊國家紡織服裝產業能力的
擴大；國內勞動力成本和各項生產經營成
本上漲；對匯率制度改革的不適應；中小

企業資金短缺；紡織服裝出口風險的擴大和貿易的複雜性
增加等等。這些困難的客觀存在嚴重地干擾中國紡織服裝
出口的穩定。
江蘇舜天集團副總經理曹小建則呼籲，在目前的情況

下，希望政府保持政策的連續性，這樣的話企業才願意去
考慮長線建設。同時，在相關企業的長遠發展上，給企業
一些利好政策。此外，目前國家部分政策太超前，考慮企
業權益偏少，給企業經營造成不利，比如勞動法。另外，
出口企業經營困難，政府應考慮給企業減費，減輕出口企
業負擔。
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香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）據廣交
會發佈的最新數據顯示，前兩期主要市場冷熱不
均，新興市場訂單增長。新興市場中，尤其中
東、非洲、大洋洲、俄羅斯、印度及巴西等地採
購商到會明顯增加。而歐美日三大主要市場中，
美國市場需求較上屆略有增長；歐洲市場需求不
振，來自南歐的訂單下降尤為明顯；日本採購商
到會雖不少於上屆，但日本訂單下滑明顯。
截至二期結束，本屆廣交會境外採購商累計報

到人數為166,707人，相較上屆廣交會同期166,347
人略有增長。來自江蘇、山東、河北等交易團的

信息顯示，歐美日等主要出口市場成交冷熱不
均，新興市場成交良好，參展企業延續近幾屆廣
交會傾向於簽短單、小單的趨勢，多數成交合同
交貨期在3個月以內。

美市場有輕微復甦跡象
業界人士表示，作為我國外貿出口的晴雨表和

風向標，採購商短單為主表明採購商對市場信心
尚未完全恢復，觀望氣氛較為濃厚。而前兩期美
國市場需求較上屆略有增長，則顯示美國市場出
現復甦跡象。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）111屆廣交會第三期5月1日

開展，主要展出產品為紡織、鞋類、食品、藥品等。有出口企業向

記者表示，從第一天的情況來看，基本延續廣交會第一期、第二期

的狀況，採購商到展會詢價比上屆有所縮減，而歐美客商依然鮮

見。尤其服裝出口企業，在歐美需求不振的情況下，低端訂單已明

顯轉移向東南亞等製造成本較低的國家，部分出口企業預計下半年

訂單依然萎縮。有出口企業則透露，將降低報價保訂單。

「今天到展位詢價的客商較上屆還
是有所減少，主要是中東、南美等新
興市場的客戶，歐美客商依然很少。」
上海鼎新箱包有限公司倪先生指，由
於大環境不好，而箱包的主要市場還
是在歐美，此前該公司的歐美訂單已
下降了兩成，儘管新興市場訂單在期
間增加了兩成，由於歐美訂單份額
大，總體來說訂單還是下滑的。而由
於歐美市場短時間內難言復甦，估計
隨 大環境全年訂單還是會有所下
降，「但公司有幾個歐美大客戶，預
計訂單不會大幅下滑大致降一成左
右」。

歐美客商少 低端訂單轉移
蘭州佛慈製藥股份有限公司國際貿

易部展位負責人邵璞表示，廣交會第
一天到會採購商到展位詢價的估計少
了一成，該公司的海外訂單主要在東

南亞，受歐美影響較小，但目前東南
亞等國都在自己建廠生產中藥，對公
司出口會造成影響，「目前中藥材上
漲厲害，從去年10月到現在漲了近
80%，但藥價受國家政策限制不能隨
市場及時調價，公司承受很大壓力」。
勞動密集型行業紡織服裝是廣交會

重點參展行業，而其出口重點則是歐
美等傳統市場，記者1日在紡織服裝展
館注意到，其人氣比其他展館相對更
為冷清。浙江凱喜雅集團成品服裝分
公司鄭智曉表示，當日到展位的客商
整體不多，歐美客商尤其少，且到展
位進行深度交流的也不多，希望餘下
幾天有所改善。他又指，去年該集團
服裝出口量下滑了兩成，而今年第一
季度，又同比下降了兩成。

成本漲服裝報價料下降5%    
「真的太難做了，一方面歐美消費

不振，一方面歐美中低端訂單還在向
東南亞等國轉移。」鄭智曉表示，由
於中國出口服裝成本的攀升，他接觸
的一位美國客戶就曾公開說，其今年
約兩成的訂單將轉移到越南、孟加拉
等國。而人民幣升值、人工成本上
升、原材料上漲、東南亞分流訂單及
歐美市場不景等多因素連在一塊，估
計今年下半年訂單仍下滑。「目前公
司唯一的想法就是想辦法熬過去，在
今屆廣交會公司服裝這塊的報價將下

降5%，希望能爭取一些訂單」。
江蘇舜天集團副總經理曹小建也表

示，目前公司訂單也有所下滑，該公
司也提出讓利採購商，希望爭取一些
訂單。同時，還將多開發新產品，並
增加跟採購商互動，減輕採購商負
擔，為其做對應的服務。「不過這些
服務只有大的公司才能做，部分小企
業只能被行業整合」。不過，他則預
期，目前服裝出口市場已到低谷，料
下半年將緩慢回升。

■第111屆廣交會三期首日，紡織服裝展區到會客商較上屆有所減少。 廣州辦

■部分箱包出口企業預期，今年訂單將隨環境下降。

■服裝出口企業預計下半年訂單難回升。


